

# Discours Commerçants Lsne, 11 janvier 2023

**Madame la Présidente,  
Mesdames, Messieurs en vos titres et  
fonctions,  
Mesdames, Messieurs,  
Chers invité.es,**

Je suis heureuse de vous transmettre **les salutations du Grand Conseil vaudois**, à l'occasion de votre **traditionnel apéritif**.

Merci pour votre invitation.

Merci d'avoir choisi ce bel espace du **Musée cantonal des beaux-arts** à cette occasion.

Cet endroit qui nous permet de nous **rassembler** – et nous savons désormais combien cette possibilité est précieuse.

C'est bien connu : c'est lorsqu'on nous prive de quelque-chose que l'on se rend compte de sa valeur – **de votre valeur**, Mesdames et Messieurs les commerçant.es !

Si, petit à petit, la période la plus sombre du **COVID-19** semble s'éloigner, je crois pouvoir dire que nous n'oublierons jamais la **coupure** que cette pandémie nous a imposée.

Certains petits commerces ne s'en sont pas remis **et mes pensées** vont à leurs propriétaires ce soir.

En tant que **politicienne verte lausannoise**, mon attachement aux **commerces de proximités** est très fort. Le **lien** qu'ils créent dans les quartiers, les **produits** qu'on y vend et les **rencontres** qu'on y fait sont très **précieux**. De plus en plus précieux d'ailleurs, à mesure que l'on s'éloigne du centre-ville.

Les **petits commerces** font partie de la **vie de quartier** – ils en sont l'un des deux **poumons**, avec la place de jeux ou la Poste – quand il en reste encore une !

Plus qu'un simple service à la population, vous êtes, Mesdames et Messieurs les

commerçant.es, une **carte de visite – un aimant** :

La preuve en lisant les **annonces immobilières**, avec le fameux critère : « *commerces à proximité* ». Une plus-value reconnue ici... et à ne pas oublier, lorsqu'il s'agit de faire des choix de nouvelles architectures urbaines !

Chers invité.es

**Plateforme 10** qui nous accueille ce soir ambitionne aussi, à sa manière, d'être un ciment – on pourrait même dire un *argument* « *béton* » - pour son quartier !

Nous sommes ici, proche de la **gare de Lausanne** – dont l'**architecture commerciale** devra aussi être pensée en termes de lien, de valeurs humaines, au niveau du quartier dans son ensemble.

Pour que cette partie de la Ville continue à vivre et conserve son **identité** – au-delà des passagers des trains souvent pressés, et des

visiteurs du Ppôle muséal qui ont encore la tête dans les toiles... et les étoiles !

**La vie de quartier** – toujours elle qui m'est si chère !

Elle doit pouvoir trouver un **bon terreau** pour prendre racine. Pour se renforcer et grandir. Elle doit aussi avoir une **écorce solide** pour affronter les **défis de la consommation moderne**, du « *tout et tout de suite, livrable le lendemain devant nos portes* ».

Je suis convaincue que les **magasins de quartiers** et leurs **produits spécifiques** doivent avoir une place particulière – une place **permanente** pour reprendre les termes de l'exposition que nous allons visiter dans quelques minutes. La **permanence** rassure, reconforte et console parfois. La permanence nous fait nous sentir **chez nous**, avec ses codes que nous connaissons et ses habitudes que nous partageons.

Dans un monde qui bouge plus vite que jamais ; qui nous confronte à des choses qu'on pensait ne plus jamais revoir, comme une guerre à nos portes – ou impossibles, comme une pandémie mondiale ; dans un monde pareil, bardé de technologie et de virtualités... nos commerces nous sont essentiels.

Ils sont bien réels, bien connus, et bien vivants !

Engageons-nous ensemble pour que cela dure. **Et pour faire de nos rues, de magnifiques tableaux !**

Je vous remercie pour votre attention.